

AA. VV., *Descubrimiento y fundación de los Reinos de Indias (1475-1560). La huella de España en América. Seminario Interdisciplinar sobre Iberoamérica en el V Centenario del Descubrimiento*, Colegio Oficial de Doctores y Licenciados de Madrid-Comisión Nacional Quinto Centenario, Madrid 1988, 387 pp., 14,8 x 21.

El volumen se compone de una serie de trabajos de conocidos americanistas sobre diversos temas de su especialidad. Pretende globalmente mostrar que la huella de España en América no se redujo a un mero paso de un pueblo por un Continente, sino que, con la presencia viva de lo español, se produjo un rico mestizaje de razas, caracteres y culturas.

El libro recoge la casi totalidad de las conferencias pronunciadas en los dos seminarios que se celebraron en el CSIC durante los meses de octubre de 1985 y 1986, dentro del Seminario Interdisciplinar «La Huella de España en América». Desde diversas ópticas se analiza la realidad de lo que supuso el Descubrimiento. Predomina la visión histórica. Entre los colaboradores se cuentan destacados miembros de las Academias de la Historia y de la Lengua, así como Catedráticos y Profesores de Universidad, investigadores, juristas y otros científicos. Cabe señalar a los Drs. Paulino Castañeda, Luis Suárez y Luciano Pereña. Los Drs. Mario Hernández Sánchez-Barba, Alberto de la Hera y Pedro Borges, entre otros, firman dos colaboraciones, cada uno. En total, son 27 artículos debidos a 21 firmas diferentes.

El volumen está dividido en dos partes. La primera, dedicada al Descubrimiento, encuadra sus artículos en tres epígrafes: «Prólogo de un viaje decisivo», «El asombro del Viejo Mundo» y «Dos culturas frente a frente». En la

segunda parte, «La fundación de los Reinos de Indias», los trabajos quedan clasificados en tres grandes apartados: la anexión de las tierras americanas (etapa conquistadora), la sociedad americana en su conjunto a través de la vida cotidiana (economía, comercio, hacienda, organización jurídica, polémica intelectual de la conquista) y la nueva frontera cultural que supuso para todo el mundo occidental cristiano el hecho de la anexión de tantas tierras hasta entonces desconocidas.

R. Romero

Enrique OLTRA PERALES, *Vida de Fray Junípero Serra narrada para el hombre de hoy*, Editorial Asís (Colección «Franciscanos en el Nuevo Mundo», 1), Valencia 1988, 120 pp., 14 x 21.

Enrique OLTRA PERALES, *Denia y su contribución a la evangelización y civilización de América*, Ed. Amigos del «Pere Pere» de Denia (Colección «Franciscanos en el Nuevo Mundo», 4), Valencia 1988, 128 pp., 14 x 21.

Estos dos volúmenes forman parte de una colección de libros sobre la evangelización llevada a cabo por la Orden Franciscana en el Nuevo Mundo, que edita y patrocina la Tercera Orden Franciscana Seglar, de Carcaixent. Esta serie de títulos pretende difundir entre un público muy amplio la acción misionera de algunos mendicantes más conocidos, como Fray Junípero Serra, Fray Bernardino de Sahagún, Fray Juan de Zumárraga, etc.; pero se trata, también, de rendir homenaje a otros misioneros más desconocidos.

El primero de estos volúmenes, el dedicado a Fray Junípero Serra, presenta de una forma clara y sencilla la vida de este Apostol de California del

siglo XVIII. Completan esta biografía, unas palabras que Juan Pablo II dirigió el 17 de septiembre de 1987 en la basílica de la Misión de San Carlos Borromeo, lugar donde reposan los restos mortales de este franciscano mallorquín.

La segunda de estas obras pretende dar a conocer la aportación de la tierra levantina, en concreto de Denia, a la evangelización de América. Esta labor, en gran parte anónima, fue realizada por frailes franciscanos desconocidos para el gran público. Así pues, se ponen de relieve figuras como fray Esteban Verdalet, fray Antonio Margil de Jesús, fray Juan de Alcober y fray Pedro Dañón, que desarrollaron su labor misionera en Honduras y Guatemala, México y Texas, respectivamente.

C. J. Alejos

Lino GOMEZ CANEDO, *Sierra Gorda. Un típico enclave misional en el centro de México (siglos XVII-XVIII)*, Ediciones del Gobierno del Estado de Querétaro («Documentos de Querétaro» 11), Querétaro 1988, 269 pp., 14 x 21.

Obra sólidamente documentada, que narra la conflictiva experiencia vivida por un grupo de amerindios decididos a defender su libertad multiseular, atropellada por los mineros, estancieros, militares, y protegida por los misioneros enviados a evangelizar.

El sistema misional de la Sierra Gorda estuvo dirigido a extender la fe cristiana entre yonaces y pames, y a la vez, a incorporarlos al nuevo proyecto de vida originado por la conquista española. El autor proporciona abundantes datos sobre diversos aspectos de la historia regional de esta importante zona del estado de Querétano, y facilita la comprensión de los medios desarro-

llados para lograr la integración territorial, étnica y política que se llevó a cabo.

Gómez Canedo documenta las acciones escalonadas o concurrentes de las diversas instituciones franciscanas, así como de agustinos y dominicos, para culminar con la determinante labor misionera de los Colegios Apostólicos de San Fernando de México y San Francisco de Pachuca. Dos terceras partes de la obra, sin contar los documentos, se dedican al trabajo de estos colegios, principalmente al de los fernandinos, destacando al genio organizador de fray Junípero Serra. Entre los descalzos padruqueños destaca la figura de fray Juan Guadalupe Soriano.

La sección documental de los «Apéndices» con once informes de muy diversas fuentes y fechas, constituye un archivo de consulta que ha enriquecido el acervo de los investigadores.

C. De Salas Murillo

Adolfo GONZÁLEZ MONTES, *Reforma luterana y Tradición católica. Naturaleza doctrinal y significación social*, Universidad Pontificia de Salamanca - Biblioteca de la Caja de Ahorros y M. P. de Salamanca («Bibliotheca Salmanticensis. Estudios», 100), Salamanca 1987, 257 pp., 17 x 23,5.

El Autor, un profundo teólogo, ha reunido aquí, después de una cuidadosa revisión, algunos de sus numerosos trabajos menores, aparecidos en revistas y otras publicaciones a veces de difícil acceso, sobre la Teología de Lutero y su desarrollo posterior en la tradición luterana. Los llamo menores en comparación de las varias monografías de mayor extensión, que cuenta en su haber. Tocan temas vitales, como el centro dogmático de la reforma y sus